

A MANERA DE PRESENTACION

✓ *La puesta en ejecución de una política exterior supone un previo esfuerzo de sintonía con la situación por la que atraviesan las relaciones internacionales. Tal es el marco al que se acoge conscientemente el canciller colombiano, Rodrigo Pardo, en el texto **La política exterior del gobierno Samper**. En ese sentido, al analizar dicho marco consideración aparte merece la relación con Estados Unidos, no sólo por su peso económico y geopolítico sino por la difícil problemática del narcotráfico, aspectos que son abordados en el artículo de David Scott Palmer **La política de Estados Unidos hacia América Latina**. Pero, de igual forma, otros temas se perfilan como ejes de las relaciones internacionales en el fin de siglo: la autodeterminación política de las comunidades con identidad étnica, religiosa y/o cultural, los contenidos de las políticas de seguridad nacional y las expectativas de democratización de los sistemas políticos nacionales. Tales factores son considerados en los artículos: **El Estado y la autodeterminación nacional en el fin de siglo**, **Vislumbrando el futuro** y **Peligros y dilemas de la democracia**.*

✓ *Por supuesto, una interpretación cabal de la situación internacional también envuelve elementos económicos. En el caso de América Latina y de Colombia en particular, los condicionantes económicos de la política exterior se orientan en dos direcciones: la temática del desarrollo económico y la delicada tensión que traba con los factores ecológicos (**Desarrollo sostenible y crecimiento económico**) y la*